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Comitato Scientifico del Polo bibliotecario Umanistico 

Verbale della riunione del Comitato Scientifico del Polo bibliotecario Umanistico 

Seduta del 1.03.2018 

 

 Il giorno 1° marzo 2018, alle ore 15, il Comitato Scientifico del Polo bibliotecario Umanistico si è 
riunito presso il Dipartimento LeLiA per discutere i seguenti punti all’ordine del giorno: 

1. Comunicazioni 
2. Approvazione del verbale della riunione del 5-12-2017 del Comitato Scientifico  
3. Rendiconto contabile 2017 e piano di spesa 2018 della B.C. Corsano 
4. Criteri per gli acquisti delle monografie della B.C. Corsano 
5. Abbonamenti a nuove risorse bibliografiche online 
6. Resoconto delle attività delle biblioteche del Polo umanistico nel 2017 
7. Varie ed eventuali 

Sono presenti i prof. Paolo Dilonardo, Giovanna Devincenzo, Marie Thérèse Jacquet, Paolo Ponzio, 
Valeria Rossini, Pietro Totaro; i dott. Natale Leccese, Domenico Lopez e Rosa Papagna.  

Sono assenti giustificati i prof. Nicola Barbuti, Rosalinda Cassibba e Antonio Ciuffreda. 

Sono assenti i rappresentanti degli studenti, sig.ri Sergio Capurso e Salvatore Guerra. 

 

Il prof. Totaro, in veste di Presidente del Comitato, dà inizio alla discussione sui punti all'ordine del 
giorno. 

1. Comunicazioni 

Centro Bibliotecario di Italianistica 
 
Il dott. Lopez comunica la disattivazione con decreto del Rettore del Centro Bibliotecario di Italianistica 
e l'affidamento dello stesso alla Biblioteca Corsano, di cui costituira  una sezione con autonomo punto di 
servizio. Grazie anche al consenso dei dipartimenti interessati, questo provvedimento mira al rilancio 
della Biblioteca di Italianistica dopo diversi anni di stasi e di isolamento e segue una serie di iniziative 
gia  avviate dalla Biblioteca Corsano, quali la riattivazione di abbonamenti e il recupero di annate 
mancanti di periodici fondamentali. 
 
La prof.ssa Jacquet da  atto al prof. Erriquez per l'interesse mostrato e per la volonta  di riportare la 
Biblioteca di Italianistica all'antico prestigio. Con la riorganizzazione dei dipartimenti erano venute 
meno le condizioni per valorizzare quella biblioteca. L'unica soluzione possibile e  stata individuata 
nell'affidamento ad un ente terzo, cui si e  data fiducia. 
 
Community Library 
 
Il prof. Totaro informa che e  stato approvato il progetto uniba della Community Library nell’ambito del 
bando regionale Smart-in Puglia. 
Il gruppo di lavoro costituitosi intorno al progetto dovra  ora riprendere i lavori. Interfacciandosi con il 
prof. Stramaglia ed il dott. Barbuti, si dovra  puntare su quegli elementi che possano giovare all'area 
umanistica. Una delle voci piu  interessanti e  senza dubbio la digitalizzazione di libri antichi e di pregio 
che riguarda il 30% dell'importo per un totale di 675.000 ero. Un'altra voce del progetto con sicure 
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ricadute e  la catalogazione di 100.000 monografie moderne e 8.000 opere antiche. C'e  poi un riferimento 
alla nuova biblioteca che, data la sua missione all'interno dell'universita , potrebbe dispensare altre 
strutture dall'acquisto di alcuni testi. 
Certamente la presenza nel gruppo di due studiosi d'area umanistica permetterà di essere 

costantemente informati e di individuare in loro i portavoce di determinate richieste. 

Intanto il prof. Erriquez convocherà il CAB nella prima quindicina di marzo, approfondendo questo 

punto e manifestando le sue linee guida. 

 
LeLiA 
 
La prof.ssa Jacquet lamenta la riduzione dei bibliotecari presso il dipartimento LELIA e soprattutto il 
numero esiguo di catalogatori. Di quattro, tra l'altro, un'unita  di personale ha optato per il part-time. 
 
Annuncia poi l'attivazione presso il dipartimento del corso per gli studenti Biblioteche aperte al fine di 
sensibilizzarli al mondo delle biblioteche. Il corso, con riconoscimento di 3 CFU, sara  organizzato in tre 
tappe: la prima, quella piu  prettamente tecnica, sara  tenuta dai bibliotecari; la seconda, di carattere 
storico-culturale sara  affidata ai docenti; la terza, applicativa, prevede visite guidate con il prof. Sisto alla 
Biblioteca Nazionale di Bari e alla scuola di restauro del libro antico presso l'Abbazia della Scala di Noci. 
 
Segnala infine l'accesso gratuito, a partire dal 1° aprile, al servizio E-Lexis (Sketch Engine) per il LeLiA, 
accesso che comunque puo  rivelarsi utile per tutti. 
 

2. Approvazione del verbale della riunione del 5-12-2017 del Comitato Scientifico 
 
Il verbale e  approvato all’unanimita . 
 

3. Rendiconto contabile 2017 e piano di spesa 2018 della B.C. Corsano 
 

Analizzati il rendiconto del 2017 e il piano di spesa per il 2018 proposti dal dott. Lopez, il prof. Totaro 
nota con soddisfazione che, con l’insediamento del Comitato Scientifico a settembre del 2016, c'e  stata 
una crescita della spesa per gli abbonamenti dei periodici (+36%), per l'acquisizione delle monografie 
(+58%) e per l'acquisto delle banche dati (+24%). 
Propone quindi di discutere la ripartizione dei fondi per l'acquisto delle monografie che, tuttavia, 
dovrebbe ricalcare i criteri precedentemente adottati.  
 
A proposito del consuntivo 2017, il dott. Lopez richiama l’attenzione sulla previsione di spesa di 40.000 
euro per l'abbonamento a periodici e il recupero di annate pregresse. In realta  c'e  stato un ritardo del 
fornitore nella fatturazione, pertanto si deve tener presente che circa 4.000 euro, relativi ad 
abbonamenti 2017, sono gia  impegnati per il 2018. Anche per quanto riguarda le monografie, dopo il 
5/12/17 si sono fatti ordini per 8.500 euro, fatturati nel 2018. Se questi si aggiungono ai precedenti 
17.000 euro spesi nel 2017, risulta sostanzialmente rispettato l'obiettivo di spesa prefissato, anche se 
parte della quota figurera  nel bilancio 2018 invece che in quello del 2017. 
 
Riguardo la previsione di spesa per il 2018, il dott. Lopez ha stimato una disponibilita  complessiva, 
inclusi i fondi residui 2017, di circa 134.500 euro. Propone di impiegarli nel seguente modo: 
 
Abbonamenti periodici 2018 + Annate arretrate  € 29.000 € 3.625 fatturati 
Monografie  € 35.000 € 8.500 impegnati per ordini 2017 
Banche dati  € 35.000 € 30.156 impegnati 
Funzionamento € 15.000  
Accantonamento per il 2019 € 20.552  
 
Si e  aumentata considerevolmente la spesa per il mantenimento ordinario al fine di dotare la Biblioteca 
Corsano e la sezione di Italianistica di nuovi arredi, scaffalature e computer. Ma sarebbe auspicabile un 
ammodernamento generale, facendo anche affidamento su qualche contributo straordinario. 
Occorrerebbe un maggiore coordinamento tra le biblioteche, evitando di muoversi individualmente 
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struttura per struttura ma procedendo con un progetto condiviso che, approvato in prima battuta dal 
CAB, sia poi proposto agli organi competenti dell’Ateneo. 
Si prevede un accantonamento di circa 20.500 euro per far fronte alle spese nei primi mesi del 2019, in 
attesa dei fondi dell'anno prossimo. 
 
Per l’acquisto delle monografie, il dott. Lopez propone di ripartire i 26.500 euro disponibili secondo le 
seguenti “quote” per ambiti di interesse: 

DISUM € 9.000 
FORPSICOM € 6.000 
LELIA € 5.000 
BCC (Corsano + Italianistica) € 5.000 
Storia della Scienza   € 1.500 

 

La prof.ssa Jacquet chiede quali siano i criteri per questa ripartizione dei fondi. 

 

Il dott. Lopez risponde che le cifre ricalcano ciò che si era deciso nel 2017: c'è una lieve diminuzione 

per il DISUM; si tiene conto per il LELIA del contributo aggiuntivo che il dipartimento riceve per la 

Biblioteca centrale di Lingue; gli acquisti d’interesse per Italianistica rientreranno nella quota della 

Biblioteca Corsano indipendentemente dal dipartimento che li propone. Un altro criterio è la 

propensione all'acquisto delle monografie. 

In ogni caso la Biblioteca Corsano intende rappresentare tutte le aree disciplinari di riferimento, a 

partire dai libri di uso didattico. Resta comunque un margine per soddisfare interessi più specialistici. 

 

Secondo il prof. Totaro le proposte sospese vanno riviste e vagliate, tenendo conto di alcuni eventi 

maturati nel corso dell'anno che hanno spostato determinate risorse su altri canali. 

 

Il Comitato approva il rendiconto contabile 2017 e il piano di spesa 2018, impegnandosi a verificare 

nel corso dell’anno se saranno necessarie eventuali variazioni. 

 
5. Abbonamenti a nuove risorse bibliografiche online 

 
Il dott. Lopez sottopone al Comitato una mail dei professori di storia contemporanea Luigi Masella e 
Carlo Spagnolo con cui si chiede di riconsiderare la proposta di abbonamento all'Archivio storico digitale 
del Corriere della Sera, gia  respinta in precedenza dallo stesso Comitato scientifico. I richiedenti 
ritengono che questo strumento rappresenti per il loro settore disciplinare una fonte di primaria 
importanza. Cio  a fronte di una spesa annuale di 4.000 euro per 5 accessi contemporanei, usufruendo 
anche del contributo del SIBA per il 40% della spesa. 
Il dott. Lopez dichiara di condividere le motivazioni dei docenti. 
 
La prof.ssa Jacquet esprime perplessita  in merito all'abbonamento perche  non reputa il periodico 
propriamente di interesse accademico. 
Il prof. Ponzio richiama la necessita  di equilibrare gli abbonamenti, così  da soddisfare le esigenze dei 
vari ambiti disciplinari. 
Il dott. Lopez rammenta che le importanti risorse online gia  disponibili (PAO, JSTOR, MLA-LRC, 
Communication source) riguardano in buona parte gli ambiti letterari e linguistici. 
Il prof. Ponzio nota anche che, nel piano di spesa approvato, la sottoscrizione dell’Archivio del Corriere 
della Sera non sarebbe incompatibile con la contribuzione da parte della Biblioteca Corsano 
all’abbonamento di SocIndex, finora sostenuto dal dipartimento ForPsiCom. 
Il dott. Leccese ritiene che le motivazioni addotte dai docenti di storia debbano essere considerate con 
la dovuta attenzione. 
Pertanto il Comitato decide di accogliere entrambe le richieste di abbonamento all'Archivio del Corriere 
della Sera e alla banca dati SocIndex. 
 

6. Resoconto delle attività delle biblioteche del Polo umanistico nel 2017 
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Il dott. Lopez presenta un prospetto riassuntivo con i dati 2017 delle attivita  delle biblioteche del Polo 
umanistico, desunti dai questionari per la determinazione dei contributi alle biblioteche. 
Evidenzia come il numero delle catalogazioni in OPAC dell'area umanistica sia molto piu  consistente di 
quello delle altre aree. E  problematico stabilire, pero , quanto materiale pregresso sia ancora da 
catalogare, dato che, per vari motivi, non c'e  corrispondenza tra i volumi inventariati e le unita  fisiche 
registrate in OPAC e neanche con quelle effettivamente possedute dalle biblioteche. Secondo un calcolo 
effettuato per approssimazione, dovrebbe essere catalogato circa l'80% del posseduto di tutto il polo. 
Un obiettivo potrebbe essere il completamento della catalogazione di tutto il posseduto entro il 2019. 
 
La prof.ssa Jacquet segnala nuovamente il problema del ridotto numero di catalogatori presso il LELIA.  
Il prof. Ponzio insiste sul ruolo centrale dei volontari del SCN che possono essere formati e dedicati al 
lavoro di catalogazione. Per quest'anno si e  richiesto un maggior numero di giovani; tra l'altro e  venuto 
meno il vincolo posto dalla Regione Puglia di reclutare alcuni ragazzi con bassa scolarita .  
La prof.ssa Jacquet auspica che si possa contare nuovamente sulla Fondazione Puglia (ex Carime) per un 
progetto di recupero del pregresso. 
 
Per favorire le consultazioni, il dott. Lopez invita ad adottare, laddove sia possibile, la scaffalatura aperta, 
dotandosi di un sistema antitaccheggio e soprattutto ad incentivare i prestiti. La Biblioteca Corsano 
effettua un numero consistente di prestiti, certamente per la presenza dei libri di testo, ma anche perche  
ha eliminato diverse restrizioni ingiustificate. Invita anche ad utilizzare Fluxus per la gestione 
automatizzata del prestito. 
 
La prof.ssa Jacquet lamenta la riduzione dell'orario di apertura delle biblioteche del dipartimento a 
causa della contrazione del personale. Ad esempio, tre biblioteche del LELIA sono chiuse e funzionano 
solo per prenotazione di volumi. L'idea di centralizzare il servizio e  naufragata a causa delle riserve 
espresse dai bibliotecari incaricati. 
 

8. Varie ed eventuali 
 

Secondo il dott. Lopez, occorrerebbe monitorare quali abbonamenti di periodici, soprattutto i piu  costosi, 
vadano confermati o spenti.  
A tal proposito, la prof.ssa Jacquet informa che il LELIA ha creato un elenco di riviste fondamentali per 
il dipartimento: di queste alcune sono gia  in abbonamento mentre sarebbe bene acquisire altre segnalate 
per nuovi filoni di studio. Per procedere a questa selezione, si e  chiesto attraverso mail ai docenti del 
dipartimento quali periodici acquisiti dalla Corsano fossero ritenuti indispensabili per il loro lavoro di 
ricerca. Sono stati inseriti nell'elenco i periodici considerati fondamentali anche da un solo docente. 
 
Il dott. Lopez rammenta che occorre raccogliere le proposte di acquisto delle monografie da presentare 
entro il 15 aprile.  
 
La riunione si chiude alle 17.45. 
 
Il Presidente del Polo bibliotecario Umanistico 
(Prof. Pietro Totaro) 
 
 
Il Direttore del Polo bibliotecario Umanistico 
(dott. Domenico Lopez) 

 
Approvato nella riunione del Comitato scientifico dell’11/07/2018 
 
 

 

 


